

# GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1<sup>er</sup> de chaque mois, ou commencer avec le 1<sup>er</sup> numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du soussigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés ; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'administration de ce journal doit être adressé à FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.



ANNONCES :

Première insertion ..... 10 centins par ligne  
 Deuxième insertion, etc..... 3 centins par ligne

Pour annonces à long terme, conditions habituelles.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres, instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

M. J. B. Rolland & Fils, libraires à Montréal  
 M. J. A. Langlais, libraire à St. Roch de Québec  
 ont bien voulu se charger de l'agence de la "Gazette des Campagnes."

ABONNEMENT : } Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première } ABONNEMENT  
 \$1 PAR AN } Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité. } \$1 PAR AN.

## SOMMAIRE.

*Revue de la Semaine* : Expulsion des Jésuites.—Une belle œuvre en faveur du Séminaire de Chicoutimi.—Un canadien de la Province de Québec, lauréat du Collège Romain : M. l'abbé Fernand Dupuis, fils de J. B. Dupuis, du Village des Aulnaies.—M. Olivier Berthelot, de Montréal, a largement contribué à favoriser les missions de la Rivière-Rouge, par ses larges libéralités.—La main de Dieu.—Un bon "Pater."—Nécrologie : M. François Vézina, caissier de la Banque Nationale.—Nous des élèves du Collège de Ste-Anne qui ont été les premiers dans le cours des mois de décembre 1881 et janvier 1882.

*Causerie Agricole* : Des labours et leurs effets.

*Sujets divers* : La pomme de terre pour la nourriture de l'homme ; valeur de la patate au point de vue de l'alimentation du bétail et de la fabrication de l'empois.

*Choses et autres* : Réunion à Belleville des fromagers d'Ontario-Est.—Les débats de la Législature de Québec, publiés par M. Desjardins.—Directeurs du Cercle agricole de Ste-Foye.—Loi sur la chasse du gibier.—Comparaisons morales : Pourquoi les objets renfermés avec des flacons d'essence sont-ils imprégnés de l'odeur qui s'en exhale ?

*Recettes* : Emploi du coton pour les coupures.—Remède contre les engelures.

*A nos abonnés retardataires.*—Nos remerciements les plus sincères aux abonnés retardataires qui nous ont fait parvenir, il y a quelques semaines, le prix de leur abonnement à la Gazette des Campagnes. Parmi ceux là un nous faisait parvenir sept piastres et l'autre cinq piastres d'arrérages pour abonnement à la Gazette. Plus de deux cents abonnés sont dans le même cas, c'est à-dire qu'ils nous doivent depuis cinq piastres et au-delà, pour arrérages. Si ces deux cents abonnés se faisaient un devoir de nous payer ces arrérages d'ici à la fin du mois, nous recevriions au-delà de mille piastres : ce qui serait une bonne aubaine dont profiteraient ceux qui chaque année paient régulièrement leur souscription à la Gazette, par les améliorations que nous pourrions faire à notre journal. Pour peu que l'on y mette de la bonne volonté il serait possible à tous nos abonnés retardataires de s'acquitter de leurs dettes à l'égard de la Gazette, car ce n'est pas l'argent qui leur manque, puisque les produits agricoles se vendent à des prix élevés.

## REVUE DE LA SEMAINE

*Les expulsions des Jésuites.*—Ignace de Loyola, sur le point de mourir, souhaila à ses disciples des persécutions. Le désir du saint patriarche a été exaucé. Jusqu'à ce jour, les Jésuites ont été l'objet de quarante-six expulsions. En voici la glorieuse nomenclature :

Ils furent chassés de Saragosse en 1555 ; de la Val-teline en 1566 ; de Vienne en 1563 ; d'Avignon en 1570 ; d'Anvers en 1578 ; du Portugal en 1578 ; de l'Angleterre en 1579, 1581 et en 1586 ; de la Transylvanie en 1588 ; de Bordeaux en 1589 ; de toute la France en 1591 ; de la Hollande en 1596 ; de Tournon en 1579 ; du Béarn en 1597 ; de l'Angleterre en 1606 et 1604 ; de Dantsilk en 1606 ; de Thoro en 1606 ; de Venise en 1606 et en 1612 ; du Japon en 1613 ; de la Bohême en 1618 ; de la Moravie en 1619 ; de Naples en 1622 ; de l'Inde en 1622 ; de Malte en 1634 ; de la Russie en 1676 ; de la Savoie en 1729 ; de l'Espagne en 1759 ; du Portugal en 1767 ; des Deux Siciles en 1768 ; de Malte en 1768 ; de Rome en 1773 ; de presque toute l'Europe en 1775 ; de la Russie en 1823 ; de l'Espagne en 1838 ; de la France en 1880 !...

Pour rendre cette nomenclature plus complète, ajoutons que les Jésuites furent bannis de la Suisse à l'époque du Sonderbund et qu'un des articles fondamentaux de la Constitution helvétique déclare la Compagnie de Jésus bannie pour toujours du territoire suisse.

Malgré toutes ces proscriptions, les Jésuites existent encore, opposant les plus éminents services et les plus éclatants à la haine de leurs ennemis.—*Courrier du Canada.*

*Une belle œuvre.*—M. l'abbé A. Bornior, curé de Lotbinière, vient fonder une pension au Petit Séminaire de Chicoutimi. Il est le premier qui a bien voulu donner à cette maison d'éducation l'avantage d'une semblable fondation. Puisso ce bel exemple trouver des